

Número suelto, 5 céntos.
Is. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Domingo 2 de Marzo de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

LA SEÑORA

Doña María González y Hernández

Falleció en La Laguna el día 27 de Febrero último, después de recibir los Santos Sacramentos

Sus hermanos don Antonio y doña Sixta al dar las gracias a todas las personas de su amistad que se dignaron concurrir a su entierro, les suplican asimismo se sirvan asistir a la misa que en sufragio de su alma se celebrará en la Capilla del Smo. Cristo de La Laguna, el Lunes 3 del corriente, a las ocho de su mañana; por cuyos favores les vivirán eternamente agradecidos. La Laguna de Tenerife 1.º de Marzo de 1919.

CUENTO DEL DOMINGO

Propósito de la enmienda

(HISTÓRICO)

por Juan F. MUÑOZ PABÓN.

I
—¡Que se llegue usted volando a la taberna de la esquina, que er Chicote está armando una escandalera de las de Dios es Cristo!... Le ha dao por romper botellas y por tirar vasos a la calle, ¿nde tiene arma una que ni la de San Quintín... ¡Y que se menúa la pea que tiene encima! ¡Dios! ¡Y qué borracho más sinvergüenza!... ¡Comigo podía dar, si fué yo municipal como usted: que le iba a da más gofetás que se dan en la vía ezoral... ¡Oye usted la trapatiesta!... ¡Adiós! ¡Hasta las cucharillas er café, roando por los suelos!...

II
—Hombre, Carmona: ¡ar propósito! Vamo a vé si empapelamo ar sinvergüenzón der Chicote, que me han venio a avisá que está haciendo de las suyas en la taberna de Casimiro er de la esquina... ¡A vé si lo metemo en la casilla! ¡Jasta que las ranas crien pelo!

—¡Pos di tú que nos ha venio Dios a ver con la capellania der tar Chicote! ¡Un día sí y el otro también, y er de emedio! ¡Total, que no gana uno pa carseo, de llevarlo cá lunes y cá martes a la casilla... ¡Po lo que se esta ve se va a acordá, como Manué me llamo! ¡Me vy a queá dormio dándole gofetás!

—Po a mí me gustan más los purgarones, pa que tú veas. Un purgarón, bien dao, jace lo suyo, y no escandaliza tanto.

—¡Cuestión de gustos!

III
—¿No oyes tú que a la casilla??
—¿No oye usted que no me da la rear gana?
—¿Cómo que no te da la rear gana, so sinvergüenza??

—Es que a parroquiano como yo no hay que fartarle al respeto, ¿sabusté? Yo iré a la casilla y ando sea menesté... pero con güenos modo y con principios... ¡como van los caballeros!... Ahora, con malos modo, ¡ni a arrecoé moneas e cinco duro!... Yo no le he fartao a usted, ni le he fartao ar señó... Y yo lo que soy capá ahora mismo es de echarle una conviá a usted... y otra ar señó... Y cuando tómemo, que tómemo, la espuela, vy yo con usted do, ande usted querlan, aunque sea la fin der mundo... Porque usted seí dos municipale más simpátíco... mejor ndo lo presente, y sabiendo estingui, porque hay pupila; y ahora mismo le vy a dá un pitillo a ca uno que tós los oficios quieren tabaco.

—¿No oyes tú que te guardes esa petaca y que arries palante? ¿o crees tú que vas a comprá a la utordía por un cigarro o colillas, contimás y mucho?

—¡Es que yo tengo gusto en que junemo da lo mio; que me parece que estoy en mi derecho de jace de lo mio lo que me de la gana, sin fartarle a nadie, ¡creo yo! Y que si de desagradecidos está el infierno lleno, yo no tengo la culpa.

—¡Güeno!... ¡A di agüecando el día, y a corré más que er tio e la lista, y que tógamo la fiesta en pa... No vaya a sé como el otro día, que te tuve que mei lo jicosis! Así, pues, como que sale tí, preguntale si me quiere... po, como que sale de tí, ya pues di arreando...

IV
—Güeno... Po a mí no me vayai a llevá usted como el otro día, con la lengua fuera, como er que va a apaga un fuego... ¡Me paee que no lo corre a uno tanta prisa que no lo metan en la casilla, pa salir estantao como er que va a avisá pa er santo hío!... Espacito y güena letra, decía mí señor padre que está en gloria... ¡Ay, parecido a mí arma!... ¡Quién te hablé de deci que el hijo de tu cen-

DICAN LO QUE QUIERAN LAS AGENCIAS

LA VERDAD DE LA MENTIRA

Estamos acostumbrados a los cantos de sirena que emiten obstinadamente las Agencias informativas. Nos importa muy poco la verdad oficial, que es, en el fondo, una mentira.

Por eso no fiamos mucho en la reconciliación de Wilson y Clemenceau. Sus palabras espontáneas nos interesan más que las obligadas rectificaciones.

Vamos a insistir en los motivos principales de la interesantísima polémica para conocer la verdad de la mentira.

El hecho determinante se encierra en este anuncio: Se ha concertado el duelo entre las nuevas ideas de Wilson y los viejos prejuicios de Clemenceau. Dijo su palabra de paz el jefe de la democracia yanqui el día 25 de Diciembre. Grunó su vocablo de guerra, de renacimiento bélico, el político francés el día 30, en la inmediata calenda emocional.

Habló el presidente Wilson en la ciudad de Londres, centro de la industria y del comercio. Se produjo el inquieto Clemenceau en la ciudad radiante, en el ágora de la ville lumière, cuna del saber y de las artes bellas.

Wilson tiene la rigidez de los principios germánicos; Clemenceau encarna la castidad de la cultura latina.

Wilson es la estatua del poder inflexible; Clemenceau es el símbolo de la transigencia gubernamental.

Wilson es la primera figura de un pueblo virgen; Clemenceau es la última letra de una civilización gastada.

Wilson confiesa noblemente sus sentimientos religiosos; Clemenceau oculta la fe detrás de la sonoridad de un mote.

Wilson y Clemenceau ofrecen al mundo la línea y el perfil de su silueta inconfundible.

No hablamos ahora de intenciones ni de sórdidos propósitos. Hablamos solamente de la expresión de la forma externa, del manto de armijo que cubre las ideas.

Escuchad de nuevo la homilía del presidente americano: «El signo característico del viejo orden era una constitución en la que el equilibrio estaba regido por la espada puesta en la balanza. Los hombres que han combatido en esta guerra son hombres pertenecientes a naciones libres y bien determinadas, en las que este estado de cosas cesa para siempre... Los pueblos del mundo quieren la paz, y la quieren no solamente por la conquista de las armas sino por la inteligencia de los espíritus. Con este pensamiento, incomparablemente grande, he atravesado el Océano.» Así habla a los pueblos y los hombres el presidente Wilson.

Escuchad ahora la jerga de Clemenceau: «Permanezco fiel al viejo sistema del país, organizando su defensa y teniendo fronteras bien defendidas y con Ejércitos.»

Las palabras de Wilson se miran como los ríos en el cielo (ya hemos dicho que desentabamos las intenciones) en las dulces palabras del Pontífice de la Paz. Que no impere la fuerza sobre la razón, sino la razón sobre la fuerza. Que no manden los más poderosos, sino los más buenos. Que triunfe, sobre las garras del león, la mano y el brazo de la lógica. Que sea la tierra aquel «arabai del cielo» que soñó la Doctora de Avila. Que la ira de Caín se doble ante la nobleza de Abel. Que reine la paz en las almas y en los cuerpos.

No toparán la paz los que saigan a buscarla con armas y blasones, ni los que pretendan torcer su ánimo con blasones y talegas. La encontrarán los que la llamen con ahínco y le ofrezcan el resplandor de sus ideas más puras. Como en la parábola del suave milagro, sólo los confiados tendrán el salido y sólo los creyentes alcanzarán la salud interior.

Frente a las excitaciones del Pontífice y a los apremios de Wilson, la arcaica ideología de Clemenceau significa el retroceso a la selva y la vuelta a las comenizas envidiosas. Adquiere permanencia la lucha fratricida. Y el hombre es un lobo para el hombre, como en la instantánea de Hobbes.

Los fieros dragones de Luis XIV irrumpen el propleto de Marte, con el bullicio de sus jácaras y el escandalo de sus tonadas militares. Vuelve a hincarse en la tierra el tenebroso afuste que sostiene a morteros y a pedreros. En la abierta explanada, y el glaci dilatado, suenan voces de mando y pasacalles enardecedores.

Este es el programa que muestra a la Historia futura el índice extendido de Clemenceau.

No basta decir, con el sargento Vaissette, de la novela de Bertrand, «que el amor a la patria es un egoísmo sagrado, porque lo que uno ama en ella es uno mismo, sus propios recuerdos y sus ideas.» No basta decir esto. Las propias ideas y los recuerdos íntimos tienen su piedra de toque en doctrinas más elevadas y en sentimientos universales. A ellos debemos servir a toda hora, para que no se rompa el concierto humano.

Y hemos de soñar con almares hinchados, y no con balonetas y trincheras. Y hemos de pedir a Dios que se derrame el grano sobre los taludes, y no que corra la sangre sobre las escarpas. Y hemos de ambicionar que sirva para forjar aperos de labranza el hierro que ha servido para fundir municiones.

Que ninguno ose robarnos la quimera. Sobre el tópic de la paz, armada formulamos el grito divino y humano de «abajo las armas!»

Ahora no podemos atender a bajas preocupaciones: «A cada día—se nos dice en el sermón de la Montaña—, le basta con su propio afán.»

J. PORTAL FRADEJAS

SEPULCRO, BOVEDA o TERRENO se desea comprar en el Cementerio de San Roque y San Rafael.

De «La Acción»

Los hombres y los días

El valer de las palabras

«Cuando se actúa en la política, sobre muchedumbres, las palabras que arrastran conceptos diversos, las voces ambigüas, los equívocos, son temeridades y quizá crímenes, y cuando hay que pactar o establecer o fijar situaciones y actitudes, se compromete hasta la lealtad, que es lo último que el hombre puede comprometer, porque puede creerse que se ha consentido lo contrario de lo que se piensa.»

En estos o parecidos términos se expresaba el insigne estadista señor Maurra en su última grandilocuente oración, al hablar de la autonomía integral.

Y estas hermosas palabras pueden aplicarse, sin quitarles un tilde, a muchos otros problemas nacionales, en los que, como en el de la autonomía, confundimos los términos y entrelazamos vocablos y palabras de distinta y aun opuesta significación.

Hay muchas gentes que, en orden a nuestras relaciones con la América española, hablan de panamericanismo, creyendo de buena fe que todo es una misma cosa, y es preciso que de una vez para siempre se establezca la separación que el sentido de los vocablos y la realidad establecen y han establecido siempre.

Porque, a pesar de lo que diga el conde de Romanones, que en la nota-programa del Gobierno confundía lamentablemente ambos vocablos, y creía posible ambas cosas a la vez, la América española sabe perfectamente a que atenerse, señalando en muchas ocasiones, en forma que no deja lugar a dudas, cómo entiende y cómo responde a los requerimientos de la raza.

Digámo si no el proyectado Congreso hispanoamericano de Saltillo y el substancioso telegrama que desde Buenos Aires enviaron al «Times», en el que se daba por segura la formación de un grupo, compuesto de representantes de España y de las repúblicas de América del Sur, «grupo que ostentaría como lema contrarrestar la influencia de la unión de todos los países que hablan el idioma inglés.»

Manuel Ugarte nos dice, en su obra «El porvenir de la América latina», que el panamericanismo es un engaño peligroso, destinado a encubrir el gradual sometimiento de una América a otra, y demuestra la imposibilidad de dar realidad al intento anglosajón, con muchas poderosas razones, que confirmaran Cuba, Panamá, Honduras, Nicaragua y Santo Domingo.

«Fijense, pues, todos los españoles en estas cosas y no insistan en sostener un equívoco, que pudiera tener para los destinos de nuestra Patria gravísimas consecuencias.»

Juan B. Acevedo.

Información postal

De los pueblos

Realejo-bajo

Necrológicas

Anteanoche día 25 del actual, falleció en este pueblo nuestro querido amigo y concejal de este Ayuntamiento, don Vicente C. Toste Pérez, persona que por sus excelentes cualidades, gozaba de general estimación.

Su sepelio, verificado en la tarde de ayer, fué una verdadera manifestación del sentimiento que su repentina muerte ha producido en todos sus convecinos.

Asistieron a la conducción del cadáver las Hermandades del Santísimo y del Carmen, de las cuales era cofrade el finado; presidió el duelo el señor Alcalde don Tomás Hernández Álvarez con varios concejales, y las numerosas personas que le acompañaron a la última morada, demostraron palmariamente el aprecio en que se tenía al infortunado amigo.

D. E. P. y reciban sus desolados hijos, viuda, madre, hermanos y demás familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

En el día de ayer falleció también en este pueblo la respetable y virtuosa señora doña Catalina Rodríguez de Chaves.

El sepelio que tuvo lugar en la mañana de hoy fué una sentida manifestación de duelo asistiendo la hermandad del Santísimo a la que pertenecía la finada.

La muerte de esta buena señora deja un vacío entre nosotros pues era querida y respetada por sus excelentes cualidades.

Damos nuestro más sentido pésame a sus familiares, entre los que contamos muy buenos y queridos amigos. 27 de Febrero de 1919.

NUESTROS COLABORADORES

Las máscaras

La vida ética del ciudadano es una

coordinación de sus costumbres: la ausencia de síntesis y armonía en sus acciones, internas y externas, privadas y públicas, constituye y es una aberración moral, un delito.

La vida intelectual del ser pensante es también una armonía: cuando a ésta rompe sus nexos y sus lazos, comete un desafuero contra la verdad, un atentado lógico.

Y lo mismo debemos afirmar de la vida esencialmente atómica de nuestro ser orgánico: no es posible el movimiento, ni la función, sin la coarmonización sintética de todos nuestros actos, de todos nuestros órganos motores.

Eso es también la locura: una falta—objetiva—de conexión, y de orden en los elementos integrales de la vida: leyes, ideas, y funciones y actos orgánicos. La incoordinación de funciones y movimientos, se llama pantomima. La incoordinación de ideas, demencia. Y la asintesis de costumbres, degeneración ética. Esta coordinación es formalmente locura, cuando radica en una impotencia: A veces quizás con frecuencia, nos sentimos impotentes para sostener la cohesión atómica de todas las exuberancias de nuestra vida. La fuerza contrérgica de nuestras ideas, de nuestros sentimientos, y de nuestras células, es imponente ¡quién podrá reprimir sus impulsos, su inercia bruta? Por ello, de locura tiene la humanidad muy fuertes e intensas dosis.

Cuando esa debilidad y esa impotencia conscientes tienen una aprobación unánime, y a ellas se les dedican festivales, durante tres o cuatro días, en la conciencia y ciudades cultas de Europa, esas locuras, esas demencias tienen también un nombre: Carnavales, pantomimas europeas.

Son ellos el crimen consagrado y coronado de rosas y azucenas: los hombres durante estos días, organizan cultos, queman sobre sus aras incienso perfumado, e inscuyen sobre su pedestal, nombres tan blasfemos y desentonados como éste Arbiter inmundi et eleganciarum.

El crimen, durante estos días, es el único Dios, que del paganismo dejó, en pie la cultura europea. Solo él manda en estos días... solo él impone leyes, solo él es respetado. Los pensadores, ante él rinden su lógica, los artistas sus idealismos, y los hombres, en general, su conciencia. En estos días no tienen fuerza las sanciones del orden privado, y del orden público. Las conciencias se despojan de su santidad, los hogares de sus perfumes, las aldeas de sus silencios, las ciudades de su gravedad y su cordura. La juventud rompe su castidad, su formalidad deturban los hombres honorables, y el anciano mancha su cana.

Son días de placer, de orgía y de demencia.

El crimen, durante estos días, es el único Dios, que del paganismo dejó, en pie la cultura europea. Solo él manda en estos días... solo él impone leyes, solo él es respetado. Los pensadores, ante él rinden su lógica, los artistas sus idealismos, y los hombres, en general, su conciencia. En estos días no tienen fuerza las sanciones del orden privado, y del orden público. Las conciencias se despojan de su santidad, los hogares de sus perfumes, las aldeas de sus silencios, las ciudades de su gravedad y su cordura. La juventud rompe su castidad, su formalidad deturban los hombres honorables, y el anciano mancha su cana.

Son días de placer, de orgía y de demencia.

B. Holson

CORREO DE LA PENINSULA

Por la autoridad y el orden social

Grandioso mitin en Toledo

Toledo 3.—En el gran teatro Rojas, profusamente iluminado y engalanado, se ha celebrado el grandioso mitin organizado por la Junta Diocesana de Acción Católica. El aspecto del teatro, materialmente atestado de gente desde una hora antes de empezar el acto, era brillantísimo. Ocupó la presidencia el presidente del Circulo Católico D. Ramón Delgado, acompañado por los condes de Casal y de Cedillo, el Vizconde de Valderro, el senador señor Archilla, el diputado a cortes señor Leyun, el director de «El Universo» D. Rufino Blanco, los oradores y otras distinguidas personalidades, venidas expresamente de Madrid para asistir al acto.

El presidente señor Delgado hace la presentación de los oradores, explicando la ausencia del Señor Goicoechea por una desgracia de familia y diciendo que la sustituirá el señor Calvo Sotelo.

Este, que es saludado con estruendosos aplausos, comienza manifestando que es preciso combatir toda clase de bolcheviquismos, inundando las almas con la llama viva del amor cristiano. Nosotros—añade—afirmamos la igualdad de la democracia cristiana frente al colectivismo rojo; afirmamos la monarquía, que es la salvaguardia de todas las veneradas tradiciones españolas; afirmamos la paz social y la libertad, que no es posible sin propiedad privada y sin orden social; afirmamos la igualdad, porque el socialismo, el comunismo y el bolcheviquismo llevan en sí las dictaduras y las tiranías; y por último, afirmamos la fraternidad cristiana contraria enteramente a las ferocidades revolucionarias.

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Pero de demencia consciente y vestida.

A mí se me hacen estos días sencillamente horribles y monstruosos. Los hombres toman actitudes de mujeres, y las mujeres ademanas de hombres. Los niños se vuelven ancianos y los ancianos, niños: es un caos fisiológico!

Se soiza la ancianidad con los cantos de la juventud; y la juventud llora decrepita su sepulcro prematuro. En los labios de la vejez se dibuja la sonrisa, y la juventud surge con arrugas su rostro: ¡Es la vida una ridícula pantomima!

¿ambula por las plazas, avenidas y jardines y salones, la insensatez. La vida se ha borrado del horizonte de nuestras aldeas, y de nuestras ciudades. No hay niños, ni juventud, ni hombres maduros, ni ancianidad, ni sonrisas, ni cantos, ni dolores, ni alegrías ¡todo es una farsa! ¡una subversión del vivir!

¡Y un abismo caótico de ideas! En este triduo orgiástico todas las ideas son legítimas: mejor, desaparecen todos los idealismos! Se permite a todos, en estos días, simultáneamente como plaza, ser cristiano y ateo, positivista e idealizador, monárquico y republicano, liberalista y socialista; Puro y lascivo, débil y cobarde... ¡todo! Por unos días, nos despojamos los hombres, con gusto, de nuestras más caras ideas, de nuestras más arraigadas convicciones, de nuestros principios más inconcusos. ¡Qué importa! Tres días de vesania mental, no pesan nada en la balanza de nuestros días... ¡Bah! ¡Después reconstituiremos nuestras ideas y nuestras convicciones!... Cuando pase la hora del vértigo volveremos al ritmo de nuestros sabrosos y sacrosantos idealismos... ¡Por ahora, por el breve espacio de estos días, aunque se manchen, se revuelvan en el lodo, ello no es nada! No ha abdicado todo el mundo de sus ideas? Mis ideas, después de todo, son como las ideas de los demás hombres: se pierden en el vacío ¡no sé lo que son!

¡Ni lo que es mi alma! ¡ni el vicio, ni la virtud! ¿No son estos días una tregua para mi libertad, para mis pasiones, para mis incensateces? ¿No ha dedicado, en todo el decurso de su vida, la humanidad lo mismo entre pueblos bárbaros, que entre pueblos cultos, festivales y cultos a la orgía y al desenfreno? Déjese, aunque sea no más que por breves momentos, apurar la copa del placer, tornarme beatita, y hundirme en el vértigo de mis locuras!

Eso sí: el rubor, cuando intento llevar a cabo mis impudencias, sube a mi rostro: por ello me habéis de tolerar que vea mi faz, que oculte el escenario de mi conciencia. ¡Soy una máscara!

¡Soy una máscara!

¡Soy una máscara!

B. Holson

fraternidad cristiana contraria enteramente a las ferocidades revolucionarias.

A continuación hace uso de la palabra el exdiputado Sr. Marín Lázaro, quien comienza diciendo que ahora tocamos las consecuencias de la revolución francesa, hecha a espaldas del cristianismo. Añade que contribuyen a la revolución los gobiernos que pactan con los revolucionarios, que relajan los vínculos de la autoridad y de alguna manera perturban el orden social. Demuestra que el orden revolucionario es ateo, y por esto—dice—nosotros lo combatimos prescindiendo de diferencias políticas. Juremos, por todo ello—termina diciendo el orador—defender a la patria; defender a la familia; defender nuestras creencias y toda la esencia de nuestro espíritu cristianísimo, de que es símbolo supremo vuestra incomparable Cate dral.

Habla luego el Sr. Viguri afirmando que solo en las derechas españolas está la salvación de la Patria y que los viejos partidos políticos tendrán que abandonar sus defectuosos programas para atender a las reivindicaciones sociales. En hermosos párrafos recuerda que Toledo es la ciudad donde se proclamó la unidad religiosa y debe dar ejemplo defendiendo los grandes principios de la humanidad.

Ocupa después la tribuna el diputado a cortes señor Pradera. Empezaba diciendo que a sostener el orden estamos obligados todos con la única excepción de los que viven del desorden como los buitres de la carne muerta. Dice que la revolución avanza a expensas del medio, que hay que desahuciar enteramente para sostener el orden y los fundamentos sociales, que son la religión, la patria, la familia, la propiedad y el estado monárquico. Si nosotros lo conseguimos, todo es

NO PADEZCAN TOS. TOMEN LAS PASTILLAS del Dr. ANDRÉS... TOS

Los que tengan tos o dificultad para respirar, toman estas pastillas...

salvava, y para ello comencemos por salvar la familia española que, como la paloma del arca de Noé, es símbolo de la pureza.

Teatro municipal

«Don Juan buena persona» O «El tenorio modernista» como merecería llamarse la tal comedia...

DE ARTE

En el escaparate del establecimiento de don Antonio Acosta está expuesto desde hace algunos días un artístico diploma dibujado en pergamino...

UN CABALLERO

alemán desea alquilar una habitación bien amueblada en casa de familia decente.—Preferible Barrio de los Hoteles.

Ateneo Tinerfeño

La conferencia del Sr. Foronda El viernes disertó en el Ateneo el culto letrado don Jorge de Foronda y Cubilla sobre el tema «Autonomías».

Notas marítimas

El «Accra» Este vapor inglés perteneciente a la poderosa empresa naviera Elder Dempster y Cop. Ltd. fundado ayer por la mañana procedente de Liverpool con 6 pasajeros y alguna carga para esta Plaza.

Conduce en tránsito 27 pasajeros para Sierra Leone, Lagos, Bonny, Victoria, Duala, Santa Isabel de Fernando Poo y Calabar a cuyos puertos se dirige.

Tiene 2.826 toneladas y lo manda el capitán Mr. T. Spence. Ha hecho muchas veces escala en este puerto.

Ayer mismo zarpó para su destino. El «Amiral Tronde» Procedente de Montevideo con escalas en Santos, Pernambuco y Dakar hizo ayer escala en este puerto...

Lo manda el capitán mercante M. Louis Maesen y desplaza 5641 toneladas. Despachado por los señores Hardison Hermanos salió para Burdeos después de cargar frutos del país.

Vapor brasileño También consignado a los señores Hardison Hermanos entró ayer de paso para el Havre el vapor brasileño de 7500 toneladas «Lages» que viene de Río Janeiro, Victoria, Bahía y Dakar.

Se proveyó de agua y viveres. Conducía 2 pasajeros en tránsito. Vapor interinsular El vapor correo interinsular «La Palma» entró ayer por la mañana de Las Palmas con 38 pasajeros para esta capital.

Anoche continuó su viaje para Santa Cruz de la Palma, San Sebastián de la Gomera y Valverde. Carbón. Mercancías De Garachico llegó ayer el pailebot español «Tenerife» con cargamento de mercancías y carbón vegetal para esta plaza.

Buques despachados ayer —Vapor inglés «Accra», para Calabar y escalas, con carga en tránsito. —Vapor francés «Amiral Troude», para Burdeos, con cargamento de frutos del país.

—Vapor brasileño «Lages», para el Havre, con carga en tránsito. —Pailebot español «Tenerife», para Garachico, en lastre. —Vapor español «La Palma», para Valverde y escalas, con carga general.

Pérdida: Se ruega a la persona que haya encontrado el fondo de un farol de automóvil, lo entregue en la Casa de Salud del Dr. Rodríguez López, donde será gratificada.

De Las Palmas

Cruz de Beneficencia En el expediente de propuesta de ingreso en la orden civil de Beneficencia, que se instruye en la Delegación del Gobierno, para el doctor don Andrés Navarro Torrens han prestado declaración en el mismo valiosas personalidades de esta población...

De Instrucción Pública Por mayoría absoluta entre los maestros, ha quedado constituida en esta Ciudad la «Asociación de Maestros de Canarias Orientales» por los señores siguientes:

Presidente, don Pedro Quevedo y Falcón; Vice-Presidente, don Miguel Guerra; Secretario, don Diego Marro Macías; Vice Secretario, don Isidro Navarro; Tesorero, don Manuel Peña.

Vocales: Don Sergio Calbo, don Francisco Battlori, don Ezequiel Sánchez, don José Pascual, don Juan Arenchibia, doña Dolores Fernández Melián, doña Isabel Alvarado Moreno, doña Dolores Ojeda, doña Candelaria Rayelo y doña Faustina Franquís.

Enlace En la Iglesia de los RR. PP. Franciscanos en el Puerto de la Luz, ha tenido lugar la celebración del matrimonio de la bella señorita Rosario Rivera y Corsini, con el joven teniente de Ingenieros don Juan Muñoz Pruneda, primogénito de una acaudalada familia madrileña.

Necrológica Ha fallecido en esta ciudad don Juan Rodríguez de Torres, beneficiario de esta Catedral Basílica, el que gozaba en toda la ciudad de general estimación por sus prendas de carácter.

Casas baratas Aumenta rápidamente la inscripción de Asociados en «Casas Baratas de Las Palmas». Cuando termine se celebrará Junta general para elegir la Directiva conforme dispone el Reglamento, aprobado ya por el Instituto de Reformas Sociales y por esta Junta de Fomento y mejora de Casas baratas.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA UNION EN PENSINSULA

El Gobierno y los obreros

Madrid 28 21 (Recibido a las 10'40 de la mañana del día 1.º).—Los periodistas que hacen la información en la Presidencia preguntaron al Conde de Romanones si se llegará a implantar por decreto algunas de las conclusiones presentadas por la Unión general de trabajadores.

El Conde respondió que el Gobierno se estaba ocupando del asunto, del cual tratará en el próximo Consejo de Ministros.

Serán atendidos

El Jefe del Gobierno añadió que estaba dispuesto a atender las aspiraciones contenidas en el programa mínimo de los trabajadores.

Nada de nuevo

El Ministro de la Gobernación visitó al Presidente del Consejo, manifestándole que las últimas noticias de Barcelona no anunciaban ningún cambio en la situación.

Las turbas asaltan los comercios

Con motivo de la escasez de pan, debido a la huelga que sostienen los panaderos, los habitantes de la villa y corte se han amotinado produciendo algunos desórdenes.

Los alborotadores han asaltado las tahonas y otros comercios. En los barrios de las afueras echaron fuera los enseres de las panaderías, quemándolos luego en el medio de las calles.

Las autoridades se reúnen

En el Ministerio de la Gobernación se reunieron a las cuatro de la tarde, los Ministros de la Corona, asistiendo también el Capitán General.

Aun no es tiempo.—Preparándose

Los reunidos convinieron en que no había necesidad de declarar, por ahora, el estado de guerra en Madrid. No obstante se acordó tener preparadas las tropas para en caso de que la benemérita y la guardia de seguridad no pudieran contener los desmanes del pueblo.

¿Qué va a ser esto?

El Gobernador de Córdoba dice que ante el anuncio de la huelga general que le han hecho los obreros, ha conferenciado con estos varias veces para tratar de encontrarle una solución que evite su planteamiento.

Trigo argentino para España

El Ministro de Abastecimientos ha dicho que el representante de la República Argentina en España le ha manifestado que su Gobierno está dispuesto a facilitar todo el trigo que se necesite para el consumo nacional.

Reiteró que la Argentina ansía estrechar los lazos de amistad que la unen a España. Puede que lo haga Don Leonardo Rodríguez nos ha manifestado que se está ocupando actualmente de la reorganización interior del Ministerio de Abastos.

Creación de un comité

En la sección segunda del Congreso se reunieron los diputados y senadores designados para constituir el comité español de unión interparlamentaria ibero americana. Se designó el señor Pedregal para que vaya a Lisboa, con objeto de constituir allí igual comité.

Siguen los alborotos

Las tropas en la calle Madrid 28 24 (Recibido a la misma

hora que el anterior).—A última hora se dice que el edificio de «La Alhóndiga» situado en las P.ªs de las, fué asaltado por las turbas, causando grandes destrozos.

Los asaltantes arrojaron los géneros a la calle, prendiéndoles fuego. Numerosos grupos se corrieron después hacia la calle de Embajadores y Cuatro Caminos.

Durante toda la tarde las turbas, numerosas, asaltaron las tiendas de ultramarinos, tahonas y depósitos de harina, arrojando los sacos a la vía pública y pisoteándolos.

Rompieron escaparates muestras y faroles. La policía contuvo los desmanes de los alborotadores.

Los húsares en acción

A la entrada de la noche los grupos aumentaron considerablemente, haciéndose precisa la salida de un escuadrón de Húsares, el que ocupó la Glorieta, destacando algunas parejas que patrullaban despojando las calles.

Un bando de la Alcaldía

Esta tarde se ha fijado en los sitios de costumbres un bando firmado por el alcalde, en el cual se dice que el Ayuntamiento ha acordado conceder a los obreros canchilistas dos reales de aumento en el jornal.

La corte en estado de sitio

Madrid 28 24 (Recibido el 1.º a las 17'10).—El conde de Romanones estuvo hoy en Palacio, con objeto de comunicar al Monarca el acuerdo de la Junta de autoridades, de declarar el estado de guerra en la capital de España.

La ley marcial

A las 8 de la noche se ha publicado la ley marcial con la solemnidad de costumbre en estos casos. Los piquetes de Infantería han fijado en las esquinas los bandos proclamando el estado de sitio.

Tropas a Madrid

Se ha tomado el acuerdo de traer a Madrid las fuerzas de los cantones en vista de la escasez de estas, por haberse enviado muchas a otras provincias.

Cuando el río suena

Por la noche han proseguido los excesos de turbas, registrándose nuevos asaltos de establecimientos. Hasta la fecha no se ha comprobado la existencia de muertos, pero los rumores que lo afirman son por demás insistentes.

Cargas

En el barrio de Lavapiés las turbas han proseguido sus demanes, obligando a los húsares a dar una carga.

No es culpable

El Conde de Romanones ha manifestado que no se le podría culpar de falta de cordura ni de haber obrado con precipitación, pues los sucesos ocurridos han justificado extraordinariamente la medida de la declaración del estado de guerra, que desde esta noche rige, añadiendo que los perturbadores serán juzgados con arreglo a la ley marcial.

LA LOTERIA

Sorteo del 1.º de Marzo Madrid.—Relación de los números que en la jugada de hoy han obtenido los tres primeros premios:

- Primero, 4 281 en Bilbao. Segundo, 4 425 en Madrid. Tercero, 6 556 id. id. Además correspondió la suerte a los números 16.785; 5 168; 2.592; 20.257; 26.899; 1.411; 991; 10.924; 11 179; 28.440; 6.085 y 15.746.

DE MUSICA

BANDA MUNICIPAL

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada Banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 6 a 7 de la tarde.

Segunda parte

- 1 «La Dolores», pasa calle; Bretón. 2 «Gran Jota Aragonesa», Laporta. 3 «El Asombro de Damasco», selección; Luna.

Primera parte

- 1 «Zampa», overtura; Herald. 2 Intermedio de la ópera «Goyescas», Granados. 3 «La Alegre Trompetería», paso doble; Lleó.

«ALBINGIA»

Compañía Anónima de Seguros HAMBURGO = DUSSELDORF La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio Delegado General: CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

† La Funeraria

Calle de Ineldo Seris 108.—Teléfono N.º 369 Esta antigua casa en breve tendrá un servicio de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta. Como siempre continúa esta casa sirviendo en todo lo relacionado con la misma bastante un solo aviso por teléfono. Servicio permanente noche y día.

Ecos de Sociedad

Enlaces En la Parrquia de la Concepción celebróse anoche la boda de la bella y simpática señorita María del Rosario Greña Jorge, con nuestro apreciado y joven amigo don Abel Alonso Sánchez.

Bendijo la unión el Coadjutor de dicha Parrquia don Juan Suárez y Herrera, siendo padrinos don Angel Toledo Ruiz y su señora esposa doña Julia Alonso de Toledo.

Después de celebrada la ceremonia nupcial se trasladaron los invitados al acreditado restaurant «Villa Bonitez» donde fueron obsequiados esplendidamente con un banquete. Damos al nuevo matrimonio todo género de felicidades.

Ha contraído matrimonio con la bella y simpática señorita Ernestina Lima el rico comerciante don César Curyajal. La boda se celebró en familia.

Deferencia

El señor Presidente del Casino Principal nuestro distinguido amigo don Miguel Díaz Llanos y Fernández nos envía atenta invitación para asistir al baile de etiqueta que tendrá lugar mañana a la noche en los salones de aquella sociedad. Agradecemos la deferencia.

Invitación

Hemos recibido atenta invitación del Presidente del Centro y Montepío de Depo dientes para asistir al baile de disfraces que esta entusiasta Sociedad celebrará en sus salones el lunes de carnaval. Agradecemos la invitación.

Saludo

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta Capital al Caballero don Innocencio García Feo, de la Orotava.

EN EL PILAR

Los socios protectores de los luises

Junta general Esta tarde a las tres celebraron junta general los Socios protectores de la Congregación de San Luis Gonzaga de esta Capital.

El acto tendrá lugar en la Residencia de los Reverendos Misioneros Hijos del I. C. de María, sito en la calle de San Lucas. Se encarece a todos los asociados la puntual asistencia.

Los que viajan

De Arrecife, Puerto de Cabras y Las Palmas llegaron ayer a esta Capital a bordo del vapor «La Palma» los siguientes pasajeros: Don Francisco Thomas, Mr. I. W. Wilkinson, don Esteban Rodríguez, don Carlo Yao, doña Beatriz Serti, don Vicente Ortuño, don José Mejías, doña María Rodríguez, doña Carmela Daniz, don Luciano Saavedra, don José Avila, don Felipe Avila, don Pedro Suárez y otro, don Jacinto Rodríguez e hijo, don José Sánchez y familia, don José Ortega, doña Carmen Quintana, don Domingo Marrero, don Miguel Rivero, Mr. Berg don Tomás San Juan, doña Juan Suárez, don Manuel Barrera, don Agustín N. Ranjo, don Isidoro Marrero, don Luis Navarro, don José Santo, don César Blanco, don Juan Francisco, don Serafin Zumbado, don G. Irigonsen y don Juan Dehesa y señora.

En el mismo buque se embarcaron anoche: Para la Palma.—Don Angel Leonardo, don Antonio Díaz y señora, don M. Herrera y señora y doña Virginia González. Para la Gomera.—Don Victoriano Herrera y don Francisco Ascan'o. Para el Hierro.—Don Vidal Moreno.

El vapor inglés «Accra», ha conducido a esta Capital los siguientes pasajeros procedentes de Liverpool: Mrs. T. S. Bellamy, Miss. S. C. Bellamy, Mr. W. A. Bellamy, Mr. C. C. Bellamy, Mr. A. Smith, Mr. A. Smith.

En el «Viera y Clavijo» se embarcaron ayer por la mañana para Las Palmas: Don Perfecto Pardo, don José Peicho, doña Dolores Sánchez, don Francisco Alcántara, don Juan Ojeda y uno más.

El Tren de la vida

POR CURRO VARGAS De venta en la Librería Católica

NOTICIAS

En una noticia que publicamos hace algunos días y que fué tomada en la Casa de Socorro, se dijo que en el mencionado establecimiento benéfico había sido curado un niño, hijo de don Vicente Pérez Santana, de erosiones causadas por éste al castigarle. El padre del niño nos ruega hagamos público que tal noticia, incierta a todas luces, ha sido lanzada por alguien, a quien no conoce, con notoria intención de perjudicarlo; y que únicamente ha dado un «azote» al chico por repetidas y graves faltas que ha cometido. Con gusto, y en honor a la verdad, complacemos a nuestro visitante.